
 

 

令和６年３月２１日 教育委員会会議録 

１ 日 時  令和６年３月２１日（木） 午後１５時００分～午後１５時４５分 

２ 場 所  １０階 委員会開催室 

３ 出席委員  金沢智也教育長、白鳥樹一郎委員、中村篤委員、細谷真紀子委員、伊藤洋子委員 

４ 出 席 者  高橋一実教育部長、大沼裕子事務局次長、西村尚人教育企画課長、 

横山いずみ教育総務課長、細谷直樹次長（兼）学校教育課長、 

佐藤哲也社会教育青少年課長、小関仁美少年自然の家所長、 

齋藤久美図書館副館長、斎藤浩之学校給食センター所長兼栄養管理室長、 

志済直史商業高等学校事務長、小林勝喜商業高等学校長、 

馬場賢総合学習センター所長、 

事務局（教育企画課及び教育総務課職員） 

 

会議次第 

１ 開     会 

２ 会議録署名委員の指名 

３ 議     案 

   議案第９号  山形市公民館長の任命について 
   議案第１０号 山形市少年自然の家運営協議会委員の委嘱について 
   議案第１１号 令和６年度教育委員会各所属の運営方針について 
   議案第１２号 山形市立学校の教育職員の業務量の適切な管理等に関する規則の制定について 
４ 報 告 事 項 

  (１) 令和６年度山形市立商業高等学校運営方針（案）について 

  (２) 令和５年度山形県市町村広報コンクール映像の部入選について 

  (３) 山形市役所１階への「本のひろば」開設について 

５ そ  の  他 

６ 日  程  等 
７ 閉     会 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 

会議録 

１ 開 会  教育長 

 

２ 会議録署名委員の指名 

 

教育長…本日の会議録の署名委員は、中村委員にお願いしたい。 

 

３ 議 案 

 

教育長…本日の議事に入る前に「会議を公開しないこと」について、お諮りする。 

本日の議案第９号「山形市公民館長の任命について」及び議案第１０号「山形市少年

自然の家運営協議会委員の委嘱について」は、山形市教育委員会会議規則第７条第１

項第１号（職員の任免、賞罰その他の人事に関する事項）に該当する案件であること

から、「会議を公開しない」こととして審議してよろしいか。 

 

 （全委員、異議なし。） 

 

教育長…それでは、議案第９号及び議案第１０号については「会議を公開しない」こととして

審議し、その会議録等についても非公開とする。 

 

 ＜以下、非公開＞ 

 

＜非公開解除 以下公開＞ 

 

教育長…次に、議案第１１号「令和６年度教育委員会各所属の運営方針について」説明をお願

いする。 

 

＜教育企画課長より説明＞ 

 

教育長…ただ今の説明について、意見や質問等はあるか。 

 

細谷委員…成果指標について、最新の数値に更新した項目があるが、「公民館事業参加者数」の

成果指標で見込より大きく修正となっている、その理由を伺いたい。 

 

社会教育青少年課長…新型コロナウイルス感染症が５類へ移行となったことから、コロナ禍前

の数値を目標として掲げていたが参加者数が至らず見込より数値が下が

っている。 

 



 
 

 

教育長…他に意見や質問はあるか。 

 

＜各委員より「なし」の声＞ 

 

教育長…それでは、議案第１１号について、原案のとおり承認してよろしいか。 

 

＜各委員より「はい」の声＞ 

 

教育長…次に、議案第１２号「山形市立学校の教育職員の業務量の適切な管理等に関する規則

の制定について」説明をお願いする。 

 

＜学校教育課長より説明＞ 

 

教育長…ただ今の説明について、意見や質問等はあるか。 

 

白鳥委員…出退勤の管理方法はどのように行っているのか。 

 

学校教育課長…出勤した際に校務支援システムで自分の氏名をクリックすることで出退勤を管

理している。 

 

細谷委員…教育職員の勤務時間はどの時間帯なのか。 

 

学校教育課長…学校長により各校で決めているが、一般的には８時３０分から１７時１５分の

７時間４５分となる。 

 

伊藤委員…時間外を認める方はだれか。教員が自席のタブレット操作するものなのか。 

 

学校教育課長…原則として教員は時間外を認めてもらう必要はなく、自ら報告するものとなる。 

 

伊藤委員…突発的な業務の時なども追加時間外手当等の支給はないのか。 

 

学校教育課長…追加の時間外手当の支給はない。しかし、地震時等の緊急対応として３時間半

以上の勤務をした際には、特殊業務手当に該当するため追加支給となる。 

 

伊藤委員…時間外の管理はだれが行うのか。 

 

学校教育課長…原則として自らで行うものだが、教育委員会からは定期的に教頭が確認を行い、

長時間時間外を行っている教員へ声がけや相談等を行う旨、指示している。 

 



 
 

 

細谷委員…勤務時間管理の対象は、在校している時間から加除修正の行った時間を在校等時間

とするとあるが、除く時間として「勤務時間外における自己研鑽及び業務外の時間

（※自己申告による）」とあるが、どのようにして申告するのか。 

 

学校教育課長…校務支援システム上で申請するものとしている。 

 

細谷委員…在校等時間として加える時間として「校外において職務として行う研修や児童生徒

の引率等の職務に従事している時間」の中には、部活動における引率も該当するの

か。 

 

学校教育総務課長…委員のお見込みのとおり該当する。 

 

中村委員…民間企業をはじめとして行われている、業務が少ないと思われる日に定時で退勤す

る取組があるが、そのような呼びかけ等も学校現場において行うべきだと思う。 

 

学校教育課長…現在、週１回の定時退校日を設けて、職員会議等がある日は午前授業のみとす

るなど各学校でも取り組んでいる。しかし、効果が見受けられない状況もある

ため、教育委員会から引き続き声がけを行っていく。 

 

教育長…他に意見や質問はあるか。 

 

＜各委員より「なし」の声＞ 

 

教育長…それでは、議案第１２号について、原案のとおり承認してよろしいか。 

 

＜各委員より「はい」の声＞ 

 

４ 報告事項 

 

教育長…それでは報告事項に移る。「（１）令和６年度山形市立商業高等学校運営方針（案）

について」説明をお願いする。 

 

＜商業高等学校校長より説明＞ 

 

教育長…ただ今の説明について、意見や質問等はあるか。 

 

白鳥委員…入学者選抜方法の変更内容について概要を教えてほしい。 

 

商業高等学校長…県立高等学校の入学者選抜方法に基づき運用していくものとなるが、大きく



 
 

 

２つあり、１つ目は前期の特色選抜における募集定員を定めることである。 

山商では、推薦入学者選抜として総合ビジネス科２５～３０％、情報科・経

済科５～１０％としているため、選抜方法変更に伴い検討する必要がある。 

２つ目は県外志願者受入れの拡大に向けて、県外志願者の受入れができる要 
件を緩和することである。山商の選抜方法について中身を検討すべきである。 

 

中村委員…（株）山商準備委員会の創設とあるが、どういった取組なのか。 

 

 

 

商業高等学校長…（株）山商は令和７年度からの運用を目指しており、令和５・６年度は準備

期間としている、今年度の寄付金の一部を準備資金とし、現在はメルカリと

連携した商品開発や学校祭で地元企業と連携した商品販売等を検討している。

将来的には会社を設立し、代表取締役は大人とし、執行役員等は生徒を想定

している。今年度の取組としては、商工会議所の方からの講義等を予定して

いる。 

 

教育長…他に意見や質問はあるか。 

 

＜各委員より「なし」の声＞ 

 

教育長…次に、「（２）令和５年度山形県市町村広報コンクール映像の部入選について」説明

をお願いする。 

 

＜学校給食センター所長より説明＞ 

 

教育長…ただ今の説明について、意見や質問等はあるか。 

 

細谷委員…食育動画はどのようにして学校で配信しているのか。 

 

給食センター所長…学校では給食の時間等で全児童生徒が視聴してもらえるように学校で対応

している。 

 

教育長…他に意見や質問はあるか。 

 

＜各委員より「なし」の声＞ 

 

教育長…次に、「（３）山形市役所１階への「本のひろば」開設について」説明をお願いする。 

 



 
 

 

＜学校教育課長より説明＞ 

 

教育長…ただ今の説明について、意見や質問等はあるか。 

 

＜各委員より「なし」の声＞ 

 

５ その他 

 

教育長…委員よりその他意見や質問等はないか。 

 

＜各委員より「なし」の声＞ 

 

教育長…事務局よりその他報告等はないか。 

 

＜事務局より「なし」の声＞ 

 

６ 日程等 

 

７ 閉会  教育長 


